
升级管理体系，推进高质量发展 

——2018 年工程勘察设计行业高质量发展大会暨管理体系认证交流研讨会侧记 

                            

最美人间四月天，季春时节的荆楚大地，春意盎然，姹紫嫣红。2018 年 4

月 18～20 日由中国勘察设计协会指导，北京中设认证服务有限公司主办的

“ 2018 年工程勘察设计行业高质量发展大会暨管理体系认证交流研讨会”在历

史文化名城襄阳隆重召开。 

中国勘察设计协会理事长施设先生、国家认监委认可监管部付强处长与会莅

临指导并发表重要讲话。 

《中国勘察设计》杂志社社长兼中国勘察设计协会副秘书长郝莹女士、安徽

省勘察设计协会会长李彪先生、湖北省勘察设计协会秘书长杨欣蓓先生、襄阳市

勘察设计协会会长李强华先生和来自全国 200余家知名勘察设计企业的 320余位

的企业高层领导和质量管理专家齐聚襄阳，共同探寻勘察设计行业“升级管理体

系，推进高质量发展”的真谛，总结和分享质量管理提升的良好实践经验。 

“中国勘察设计杂志社”、“中国勘察设计协会官网”等行业主流媒体对本次

大会进行跟踪报道。 

中国市政工程中南设计研究总院有限公司对本次大会给予独家鼎力支持。 

本次会议汇集了一批著名的勘察设计企业管理者、质量及技术专家的顶层智

慧，用以高端视角、前瞻思维，围绕全面贯彻落实《中共中央、国务院关于开展

质量提升行动的指导意见》（2017年 9月 5日）、《国务院关于加强质量认证体系

建设促进全面质量管理的意见》（国发〔2018〕3号）、住房和城乡建设部《工程

质量安全提升行动方案》、国家认监委《关于质量管理体系认证升级版的实施意

见》（国认可[2017] 137号）等系列文件要求，深度解读和落实文件精神，探索

工程勘察设计行业高质量发展新路径。通过标准和认证技术创新、质量管理体系

认证升级，带动企业质量管理升级，使企业质量管理体系更加融合高效，助推产

品和服务质量提升，引领工程勘察设计行业步入质量时代。 

北京中设总经理张崇武先生主持会议并讲话，首先对与会代表表示热烈的欢

迎！对给予大会独家鼎力支持的中国市政工程中南设计研究总院有限公司表示衷

心的感谢！ 

随后就本次会议是在国家已从高速发展转入了高质量发展阶段的背景下，在

中共中央国务院关于开展质量提升行动指导意见的推动下、在国家认监委部署的

“开展企业质量管理体系升级行动” 实践取得阶段成果时、在中勘协大力支持



和指导下召开。会议已由原来的北京中设独家主办的“年度受审核方管理体系认

证交流研讨会”升级为今天的工程勘察设计行业盛会。北京中设作为目前唯一一

家工程勘察设计行业质量管理体系升级认证单位，期望得到更多的关注和支持。

同时对过去一年所进行的《工程勘察设计行业质量管理体系分级认证  要求与评

价准则》的编制与实施，以及成功申报为国家认证行业标准进行了回顾和说明。 

中国勘察设计协会理事长施设先生，首先代表中国勘察设计协会对北京中设

过去一年，为推动勘察设计行业质量提升做出的贡献给予了高度肯定！同时就质

量提升和质量管理，着重谈了以下几个方面的问题： 

第一，当前提升勘察设计质量，比以往任何时候都更加迫切。 

党的十九大在国家发展战略中明确提出要建立质量强国，质量第一，效率优先。

并对其的两层含义做了解释：一是指产品质量，即品牌效应、品牌的价值；二是

指企业的运行效率，有效率的质量才是可靠的质量。 

第二，提升勘察设计质量，是住建部等国家行业监管部门的要求。 

第三，提升勘察设计质量，是外部市场的驱动。市场已对质量提出更高的要

求，市场竞争必将带来技术改造。目前勘察设计行业是产能过剩的行业，而产能

过剩所带来的，一定是质量提升的要求。 

第四，提升勘察设计质量，是走出去参与国际竞争的要求。目前我国的设计

深度与国际不接轨。十九大提出 2035年要基本建成社会主义现代化强国，2050

年要建成现代化强国。中国是工程建设的大国，在国际上也应该一枝独大。我们

不来建设工程强国，是工程人的失职。要创立勘察设计的国际品牌，质量提升是

关键，也是走出去的基本保证。 

施设理事长进一步指出，我国工程勘察设计行业当前所面临的状况是市场减

少、竞争加大，价格竞争愈演愈烈。勘察设计企业在面临解决眼前吃饭问题还是

解决企业长期发展的问题的选择上，许多企业不得不把解决眼前吃饭问题放在第

一位。究其原因，长期以来，勘察设计企业业务高度趋同，优质并不一定优价，

质量管理人员做再大的努力也没有太大作用。领导干脆说质量也没有太大的用途，

还是靠价格竞争。这种状况是从根本上出了问题。光靠头疼医头、脚疼医脚解决

不了的。 

升级版标准，从根本上解决了产品质量和质量管理的关系，也从根本上解决

了企业生存和经营发展的问题。解决办法就是以质量为中心，这里所说的质量不

仅是指产品质量，而指的是和效率相关联的质量。 

升级版标准把客户需求放在非常重要的地位，只有理解客户需求，深入挖掘

客户需求，才能做出档次来、做出细分市场来、做出差异化来，经营的根本在于



预测市场。 

另一项重要内容是对领导力的要求，在标准中不仅仅是就质量谈质量，而是

从企业战略、从企业资源配置角度去考虑质量。把过去对质量管理人员不可控的

资源，也纳入资源配置的内容。标准体现了全局性、整体性和继承性的特点。 

国家认监委认可监管部付强处长对中国勘察设计协会一年来，在质量升级版

认证所做的实质性工作以及对认监委工作大力支持表示感谢。并指出本次在中国

勘察设计协会指导下举办的工程勘察设计行业高质量发展大会，就是贯彻落实国

务院国发 3号文的具体体现。对北京中设作为勘察设计行业唯一的专业化认证机

构在以往的认证工作中，尤其是在国家认监委第一批质量体系升级版试点中，给

予国家认监委升级版工作的大力支持和所做的大量卓有成效工作表示感谢，并对

参加本次大会的 300 多名与会代表表示感谢。 

随后，付强处长对国发 3号文《国务院关于加强质量认证体系建设促进全面

质量管理的意见》的做了精彩的解读，使与会代表对该文件的实质内涵和质量认

证体系建设的重要性有了进一步的认识和理解。 

襄阳市勘察设计协会会长李强华先生、湖北省勘察设计协会秘书长杨欣蓓先

生代表襄阳市和湖北省勘察设计协会对本次勘察设计行业质量提升大会的召开

做了热情洋溢的致辞，并对来自全国各地的同仁表示热烈的欢迎！ 

本次会议独家赞助单位中国市政工程中南设计研究总院有限公司杨书平总

经理对该公司转变发展方式、转换增长动力，积极响应国务院和住建部推广工程

总承包、全过程工程咨询和建筑师负责制等工程建设组织模式、加速企业转型升

级从技术与市场双轮驱动，坚定实施技术营销；向管理要动力，向管理要效益；

主动拥抱信息技术，布局更高水平转型；主动研判规避风险，不断提高发展质量

等 4个方面的良好做法进行了交流。以上交流引起与会代表的浓厚兴趣和高度评

价。 

张崇武总经理对质量管理体系升级版活动情况，包括第一批勘察设计行业质

量管理体系升级版试点获证单位和已报名参加第二批勘察设计行业质量管理体

系升级版试点单位的情况做了介绍。 

北京中设副总经理汤曙光女士对大家非常关注的、由北京中设主编、37 家

勘察设计单位参编的国家认证行业标准《工程勘察设计行业质量管理体系分级认

证 要求与评价准则》（试用版）的编制背景、编制过程、最新进展情况、标准的

框架和要点做了深入浅出的说明。 

参会的长春市市政工程设计研究院管理者代表张建国、深圳市建筑谁研究总

院有限公司副总经理杨旭、机械工业第六设计研究院有限公司副总经理张清宽、



北京首钢国际工程技术有限公司的战略技术部部长颉建新、东风设计研究院有限

公司技术中心主任秦希青、苏交科集团股份有限公司技术质量部总经理游玉石、

中国航空规划设计研究总院有限公司高级主管田旭、海军北海工程设计院总工程

师朱军、中国市政工程中南设计研究总院有限公司信息中心主任张辛平、机械工

业第六设计研究院有限公司信息中心总工程师刘莹、中国汽车工业工程有限公司

质量部部长刘占巧、深圳市建筑设计研究总院有限公司环境院院长颜永汉、北京

中设特聘信息化和 BIM 专家林湧涛等 13 位第一批和第二批升级版试点勘察设计

企业和行业知名勘察设计单位的的代表及专家分别以“精准定位、精心组织、精

细管理”、“工程设计公司“平台互联化”实践”、“落实质量强国战略，推进质量

强企建设”、“三标一体化”管理监控体系的建立与实施”、“创新技术职级体系，

助力企业转型升级”、 “激发组织活力，助力企业快速发展”、 “升级版内审的

策划与实施”、“设计单位知识管理实践——知识管理系统建立和运行的体会”、

“信息化助力企业转型升级”、“加快两化融合步伐，助推企业转型升级”、追求

顾客满意，助力企业发展”、“项目建筑师管理的时间与思考”、 “工程勘察设计

企业信息化和 BIM 应用实践总结”为题在大会上就其良好实践做了经验交流和

分享。 

北京中设副总经理朱志铭就获证组织在 GB/T 19001—2016、GB/T 24001

—2016、GB/T 50430—2017 标准换版及实施过程中的遇到的疑难问题与在座的

近 70位与会代表进行了研讨。 

本次大会与以往相比，具有以下鲜明特色： 

一、规格最高 

与会领导包括国家行业协会最高领导，国家认监委直接分管领导，来自近

50家大型勘察设计企业最高管理者或公司高管。 

二、内容最新 

会议的主要议题涵盖质量认证升级、勘察设计企业转型升级、知识管理、BIM

和信息技术、精细化管理等一系列当前我国勘察设计行业和认证行业的主要前沿

热点问题。 

三、信息量丰富 

   会议共有 18位来自国家认监委领导；国家以及省、市勘察设计协会领导；知

名勘察设计企业高管及质量专家讲话和经验交流分享，所提供的有效信息量之丰

富，为历届交流研讨会之最。 

四、影响范围广 

本次会议不仅参会单位和参会人数打破历届记录，而且参会人员中，还包含



了 30余家非中设认证的勘察设计企业 40 余位代表。这表明本次大会不仅是北京

中设的认证交流研讨会，更是勘察设计行业的质量提升大会。使会议议题更加名

副其实。 

五、行业主流媒体深度介入，跟踪报道 

中国勘察设计杂志社长兼总编辑郝莹女士对会议进行全程跟踪报道，并拟于

下期《中国勘察设计》杂志中对本次会议推出专题报道，体现了行业主流媒体对

会议的关注和深度介入，也彰显了本次会议的社会影响力。 
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